

# La Colmena Obrera

Periódico quincenal órgano de la Federación Local de Sociedades Obreras de Badalona

REDACCION y ADMINISTRACION

Calle de la Conquista, 57 y 59

Número suelto: 5 céntimos

PRECIOS DE SUSCRIPCION:  
Badalona y provincias: 050 pts. trimestre  
Paquete de 30 ejempl.: UNA pta. (Pago adelantado)  
De los artículos firmados o no, responden sus autores.  
No se devuelven los originales

## DE LA COMEDIA NACIONAL

### VA CUMPLIENDOSE LA SENTENCIA de SALISBURY

«El proletariado español ha sido infamemente calumniado, espontáneamente vendido al extranjero; se han cometido con él verdaderas felonías»  
[Faltaba pronunciado en la Asamblea de parlamentarios, celebrada en el Ateneo de Madrid, por Roberto Castrovido.]

A guisa de lema reproducimos las palabras más sinceras que se pronunciaron en la última Asamblea de parlamentarios. Y las reproducimos para discurrir sobre ellas, desahogando así nuestra indignación, y dejar sentado que el proletariado español, no solamente ha sido calumniado desde el Ministerio de Gobernación, sino que la calumnia ha partido de todas partes y de los que perdieran todo concepto de la dignidad que eleva a los hombres.

Para atenuar el criminoso ansañamiento con que se reprimiera el movimiento huelguístico de Agosto, desde el Ministerio de Gobernación ha habido voluntad de circular la especie de que la protesta ~~del proletariado español~~ ~~se determinó~~ ~~en determinados países beligerantes~~, empañando así la difamación de una cruzada que es digna de la simpatía mundial por los principios justicieros y humanos que la informan. Así mismo, para atenuar su cobardía, o quizás algo peor, ha habido quien declarara a la prensa que ordenó la abstención revolucionaria de sus huestes porque en el movimiento actuaban anarquistas reconocidos como germanófilos. ¿Es esto una razón?...

La única razón es que han pasado muchos meses desde que se celebraron la Asamblea Nacional de Valencia y el Congreso de la Unión General de los Trabajadores, en cuyos comicios se sentaron los primeros jalones de la campaña nacional contra los ladrones del país, campaña que dará resultados eficaces, sin que de nada se haya hablado en ninguna ocasión de *fiblas y fobias*. Se sabía y se sabe perfectamente el objetivo perseguido por el proletariado organizado de España, y por esta misma razón las izquierdas de la política quisieron exteriorizar sus simpatías y quisieron también colaborar en el movimiento que se preparaba. Luego...

Antes de recordar la campaña periodística de ciertos órganos de partido realizada en últimos dos julio y primeros de Agosto; antes de gloriar para maldecir lo ordenado por ciertos periódicos el día 12 de Agosto, es preferible esperar a que D. Alejandro Lerroux se ponga de acuerdo con D. Roberto Castrovido.

El proletariado ha sido infamemente calumniado, y el pueblo todavía no se ha dado cuenta de ello.

En otro orden de cosas, queda mucho por decir claramente, mucho que hablar, para poner en evidencia toda la ruindad de los falsos dioses, de los que un día pedirán el favor del pueblo que tricionaron en sus intereses y en su dignidad. Porque el traidor traidor ha sido la Asamblea de par-

Cuando las grandes injusticias y los bochornosos concupiscencias, tan características en las gentes adineradas de nuestro país, producan el milagro de unir los dos grandes organismos obreros de España; cuando el pueblo cifraba sus esperanzas en el movimiento reivindicador de la clase trabajadora organizada; cuando el régimen se tambaleaba sin medios propios de salvación, del genuino representante del alta plutocracia catalana, de Cambó, nace la concepción de la Asamblea de parlamentarios, genialidad que venía a ser un rípolo puesto al programa escrito en la conciencia del pueblo español, y el valedor que atajase el paso de la ola que, arrollando todo lo que es causa de la miseria del pueblo, de las alforras infundadas al pueblo, pese a quien pese restablecerá la justicia que arroje en un presidio a tanto ladrón con cédula de personas decentes otorgada por los representantes del Poder público y de la Ley. Pero, entretanto, los hombres representativos que prometeron su cooperación personal y colectiva a la única acción capaz de renovar hondamente la vida del país, desertaron del círculo de la verdad para hacer coro con el espíritu utilitario de «La Liga», y el pueblo embaucable cayó en el pecado de esperarlo todo de los que no pueden dar lo que necesita el país, por que al fin y al cabo no son sino los representantes de los intereses de los explotadores, de los causantes del hambre y de la miseria de España.

Un hecho debe anotarse, y es que los hombres de «La Liga» ni los monárquicos pueden ni deben desear la revolución necesaria como medida terapéutica para curar el mal que corre la médula del cuerpo social y, sin embargo, los caudillos populares arrian su bandera revolucionaria para seguir los caminos de la legalidad, para continuar la afrentosa Historia de España. Y todo ¿por qué?

Ya hemos dicho que la Asamblea de parlamentarios ha sido el obstáculo puesto a la avalancha proletaria que amenaza seriamente los privilegios e impunidad de la plutocracia que encarece los fletes de toda clase de transportes, de las compañías mineras que cotizan sus productos a precio de oro, de los especuladores, acaparadores y traficantes de todas layas; luego, la Asamblea de parlamentarios aspira a lo que ha llegado; a compartir el Poder con fracasados hombres de la monarquía, con hombres que les alcanza la responsabilidad de la sangre vertida en los fosos de Montjuich, con los cínicos que ayer claudicaron moralmente....

¿Qué queda de la Asamblea de parlamentarios? Quedan unas palabras de Roberto Castrovido, que son un zurrillazo cruzando el rostro de los calumniadores del proletariado español, y la ex-

lación a la gobernación del Estado a unos hombres que no representan al pueblo que clama justicia y moralidad. Rodés, el renegado Rodés, no representa, no puede representar otra cosa que los bajos intereses de su claudicación traicionera, y Ventosa y Calvell es el mandatario del alta y baja burguesía catalana, del Fomento del Trabajo Nacional, de la Cámara de la Propiedad Urbana; de los grandes explotadores, de los que nos esclavizan, de los *Senyors Esteves* que continuamente encarecen los alquileres de las antihigiénicas habitaciones con que se nos condena a vivir. Esto es lo que queda de la pomposa Asamblea de parlamentarios.

Por que los problemas generadores de ese momento difícil y de gravedad sin precedentes por que atraviesa España, quedarán en pie sin solución, agravándose cada día más, hasta que el pueblo perezca de hambre y podrido por la miseria, cuya consecuencia será la confirmación de que España es un país moribundo, como friar y brutalmente dijera Salisbury.

Una sola esperanza nos queda para reivindicarnos ante el mundo: Que el proletariado tenga fé en el esfuerzo de sí mismo, en la Huelga General revolucionaria sin ingerencias extrañas.

J. FUENTES

### La Federación del Ramo de Construcción de Barcelona, a la Unión General de Trabajadores y a la Confederación Nacional

Camaradas:

Después del último movimiento de agosto, hermosa y palpable demostración de la vitalidad de la organización obrera española, cuyos positivos resultados en nuestra actuación futura no se harán esperar, era deber inexcusable de todos atender debidamente a los caídos y reparar en lo posible el inmenso dolor de las familias de los muertos o inutilizados, víctimas todos de la bárbara represión gubernamental capitalista.

Trabajemos por la pronta liberación de los procesados y sentenciados, pero llevemos también el consuelo a los hogares de las víctimas, que la sangre del pueblo, derramada en aras del bien y de la justicia y en espesa de humanas reparaciones, quedó empapada en la generosa actitud del proletariado, y que el espíritu de solidaridad, en forma amplia e incontestable, se manifieste por toda España.

Los de siempre, los cuervos insaciables al servicio de la burguesía, y los lacayos servidores y sostenedores de instituciones cívicas, pretenden infamar el movimiento obrero, nuestro movimiento, con suspiraciones e injurias. Que en buena hora haga cada cual su camino como mejor entienda, que los hechos y no sus palabras dirán del acierto y de la rectitud de sus intenciones, pero decir que el único movimiento fué obra del Gobierno y de algunos germanófilos, es tanto como equisquarse tras de una cobardía y envilecimiento repugnantes.

Así, apreciables camaradas de los Comités de los diversos organismos nacionales de las fuerzas obreras de España, sometemos a vuestra consideración lo siguiente:

1.º Mantener íntegras las aplicaciones del proletariado español los multados en el movimiento publicado el próximo pasado mes de mayo, dirigiendo al país por la genuina representación obrera española.

2.º Intensificar la campaña al objeto de obtener reparadora amnistía por delitos políticos-sociales, comprendiendo en aquélla los casos de Cullera, Benagalbón, Carriñero y personal de Castellví.

3.º Celebrar un mitin en todas las ciudades y poblaciones de importancia, el mismo día que se celebren las elecciones municipales, al efecto de que el pueblo, a la par que pedirá amplia amnistía, patentice su voluntad contra la farsa del caciquismo imperante.

4.º Abrir una suscripción en toda la prensa obrera y liberal de España, al mismo objeto de amparar a las familias de los muertos, de los inútiles y heridos, habidos en los últimos sucesos.

5.º Formar un Comité central que resida en Madrid, integrado por Pablo Iglesias, Vicente Barrio, Virginia González, J. J. Morató, Mauro Bajarterra, Plácido del Valle, Eduardo Barrioborro, J. Rico y Roberto Castrovido, para que se procure todos cuantos detalles se relacionen con los muertos y heridos habidos, así como de los socorros ya percibidos por sus familias, y organizar la suscripción.

6.º Publicar un manifiesto donde la Unión General de Trabajadores y la Confederación Nacional, expongan clara y rotundamente su parecer sobre el alcance del último movimiento y su situación en los actuales momentos.

Esto es lo que exponemos a vuestra consideración, por creerlo de alta conveniencia en las presentes circunstancias.

Por el Comité de la Federación del Ramo de Construcción de Barcelona y su radio, el Secretario General, *Salvador Seguí*; el Secretario, *Manuel Alarcón*.

Barcelona, 10-1917.

A la par que cumplimos un deber dando a la publicidad un documento de una trascendencia sublime, reproducimos el comunicado y las proposiciones de la Federación del Ramo de Construcción de Barcelona, dirigido a la U. G. de T. y a la C. N. del T., al objeto de que las organizaciones obreras de Badalona no resten indiferentes en esta campaña de justicia y de dignificación en pro de los caídos en las gloriosas jornadas de Agosto.

Sobre todo la Federación Local tendrá un momento para dar fe de vida, ya que, siendo la que más directamente ha de intervenir en esta hermosa campaña, debe demostrar que la clase obrera que representa sabe solidarizarse con las grandes obras. Y esa demostración debe de hacerla por medio de un acto público de gran resonancia donde deje sentirse la voz de Badalona y aportando cuantos medios materiales le sean posibles, porque ante todo y por encima de todo ha de interesarnos la suerte de los presos y perseguidos por la huelga general y los que años y años reporan la justicia que habrá de hacer el pueblo revolucionariamente.

Seamos altruistas velando por los nuestros.

## A la vergüenza pública

Como justo castigo a los que desde muchos años han venido haciendo el juego de la burguesía vidriera de España, los unos, y los otros por prestarse a ser instrumento de los hombres que son la hipocresía y la maldad personificadas, nos complacemos en publicar los siguientes comunicados:

En reunión general celebrada por el Ateneo Sinciclista de Badalona en el día de la fecha, se acuerda unánimemente expulsar de su seno por traidores a la clase obrera a los individuos José Garriga, Juan Mestres y José Costas.

Y para que conste, lo hacemos público para conocimiento de los hombres conscientes.

Por la Junta, el Secretario General **SALVADOR MARCO**  
(Rubricado).

Badalona, 4 de Noviembre de 1917.

(Hay un sello que dice: «Ateneo Sinciclista» badalonés).

Compañeros de la Redacción de nuestro periódico LA COLMENA OBRERA

Salud.

El Consejo de la Federación local de Sociedades Obreras os suplica la publicación de lo presente en nuestro periódico:

En virtud de la bochornosa conducta observada por el sujeto José Garriga, ex secretario general de la misma, cuyos procedimientos empleados con nuestros compañeros vidrieros, son propios solo de un traidor y como a tal fue considerado por todos los delegados, en nuestra última reunión celebrada el día 2 del presente, se acordó por unán-

midad la inmediata expulsión de dicho individuo. Lo que ponemos en conocimiento de todos los obreros en general para que sepan como deben tratarle cuando con alguno de ellos pretenda hablar.

Esperando ser atendidos en nuestra petición, se repiten vuestros y de la causa obrera.

EL CONSEJO

Badalona, 5 Noviembre 1917.  
(Hay un sello que dice: «Federación Local de Sociedades Obreras» de Badalona - El Comercio).

## SU MAJESTAD TORGE EL DE LA OREJA

Estamos viendo claramente que vivimos en el mejor de los mundos. Hace algunos años que se decía que Badalona sería una «Petita Suiza», y lo que resulta es que Badalona es una sucursal de Monte-Carlo, porque el incremento que va tomando el maldito vicio del juego, pasa ya a ser el colmo. Parece que Badalona la hayan tomado por asalto los profesionales del juego, porque aquí se juega casi nada; pues resulta que existen de 15 a 20 timbas que tiran de la oreja al pobre Jorge, y las autoridades tan tranquilas, porque aquí no más se juega a los juegos llamados «el burro» o sea el julepe, siete y media, blancos y negros, buenas y malas, el monte, y el baccarat. ¿Os parece poco? Pues aún se juega más. Cuando viene una fiesta señalada, también se juega a «la plena», que al fin de fiesta estos vivos industriales hacen su agosto porque se han hecho duenos del dinero de todos los que han ido a jugar. Y vamos por partes.

Al juego que lo llaman «el burro», si lo hacen de 10 céntimos la postura, al dueño del establecimiento le tocan aproximadamente de 4 a 5 pesetas por hora: si la postura es doble, le toca el doble. En los demás juegos de azar, le tocan de 10, 15, 20 y 25 pesetas por hora, eso según las tallas y el juego que hacen; y ésto no habrá nadie que nos lo niegue. Y sacando la consecuencia: con tantas timbas en que se juega y tocándoles a los industriales lo que les toca por hora, y varios profesionales que viven de este vicio, ¿pueden sacar algún beneficio los infelices que van a jugar? No. Porque es imposible que ganen.

Las autoridades tendrían de preocuparse un poquito de este deorden y tener en cuenta que van muchos padres de familia a dejar los jornales de la semana y luego en sus casas reina el malestar y la discordia por falta de recursos, y esto, señor Alcalde, se debe de evitar a pesar de los pesares, porque de este vicio el hombre honrado se convierte en un sér tan degenerado que a veces hasta se puede convertir en un ladrón como asimismo en un asesino. Seguramente habrá quien dirá que allí no llaman a nadie, pero debemos recordar aquel antiguo refrán que dice: «Que en quitando la ocasión se evita al ladrón»; y es injusto e intolerable que se juegue tan descaradamente como se juega, y para convencerse no más tenemos que fijarnos que frente de la casa de la Villa, se juega a las 7 y media, detrás a los dados, en un lado 2 o 3 meses de julepe, y al otro lado el baccarat, el monte y otros juegos por el estilo hasta altas horas de la noche. ¿Y es esta una ciudad tan laboriosa y culta como a veces se dice? Esta es una ciudad degenerada y corrompida, lo cual, señor Alcalde, el que tenga un poquito de conciencia y sentimientos altruistas debe evitarlo, al pensar que hay muchos hogares obreros que tocan las consecuencias del maldito vicio del juego, para que se aprovechen cuatro vivos, que no les importa un comino las lágrimas que derraman unos cuantos infelices.

Esto no debe permitirse de ninguna manera y, estando en su mano el poder evitar estos abusos, deben de evitarse, porque mientras no se evite esta corrupción, siempre predominará la miseria en los hogares de las víctimas que van todos los días a dejar sus sudores encima del tapete verde.

De ninguna manera podremos creer que las autoridades sean cómplices de semejante libertinaje.

pero si que creemos pueden evitar estas calamidades que detritran y envilecen a un pueblo. Es necesario cortar por lo sano porque si, así se hiciera, estamos seguros que se llevaría la tranquilidad a infinidad de familias, pero si se dejan campar por sus respetos a esos chupópteros industriales, quizás algún día tengamos que lamentar las consecuencias de este vicio.

Obreros, dejad sólo a los vividores de oficio, no os acerqueis a las mesas de juego. Recordad lo que os cuestan de ganar las pesetas que dejáis en el tapete verde, y es seguro que si lo hacéis así, viviréis más tranquilos y encontrareis más beneficios sin jugar que jugando.

Y para concluir, esperamos de los que tengan el deber de velar por la tranquilidad y prosperidad de Badalona, que prohiban, sea como sea, este escandaloso abuso que tantas lágrimas y miseria ocasiona en los hogares obreros.

Y los datos que aquí dejamos apuntados a juicio de la opinión pública, no son exagerados.

Que conste.

UN OBRERO

## A los Aserradores mecánicos y constructores de cajas de embalaje y su ramo, socios y no socios

Compañeros, Salud:

La Junta de este Sindicato tiene a bien de hacer un llamamiento tanto a los unos como a los otros, y lo decimos así porque los que estais asociados, debéis de inculcar a los no asociados que se asocien, y los no asociados debéis de acudir al Sindicato a ocupar el puesto que os pertenece. Pues sí, compañeros; es hora que nos demos cuenta de las circunstancias que atravesamos, circunstancias que no atravesaríamos si antes de esta maldita guerra hubiéramos estado todos los obreros unidos.

Compañeros: busquemos la manera de estar todos unidos, que la unión hace la fuerza, y una vez que tengamos esta fuerza, no nos pasará lo que nos pasa ahora, que cuando pedimos lo que nos pertenece, nos pegan sablazos y nos encierran a la cárcel. Pues esto es lo que debemos de buscar que acaben de una vez estos abusos contra nosotros, que siempre somos los mismos que llevamos la cuerda al cuello. ¿Sabéis compañeros como se acaba todo esto? Con la unión. Que una vez unidos lucharemos por nuestra causa y la de nuestros hijos, ya que nuestros antepasados no se preocuparon por nuestra causa, que no tengan que decir nuestros hijos lo que decimos ahora nosotros, que vean que nos hemos ocupado de ellos, que no tengan que decir: Nuestros padres no se acordaron nunca de nosotros.

Luchemos compañeros, para que nuestros hijos mañana digan: Luchemos también nosotros por lo que conquistaron nuestros padres.

Dejar pasar en silencio el verdadero derecho que nos pertenece, no y mil veces no. Tenemos necesidad de levantar nuestra voz y que llegue al fondo, a lo más íntimo de vuestra conciencia, a fin de que se evite la enorme, la tremenda injusticia que cada día están cometiendo con nosotros. ¿Que no veis, compañeros, lo que hace la burguesía con nosotros? Cuando pedimos un algo más es el jornal, nos vienen con preámbulos de que les es imposible concederlo debido a que les han subido tanto los precios de las materias y que trabajan tan justos que cuasi se tocan la cabeza con el rabo y que solo trabajan para sostenernos a nosotros, por no echarnos a la miseria; y con esos torques que ellos saben hacer, como aquella vieja que lloriqueando, lloriqueando, se comía el pan de los otros; pues lo mismo hace la burguesía que va llenando sus cajas de caudales, mientras que nosotros tenemos que trabajar y sin poder llenar nuestros estómagos y sin darnos cuenta de ello.

¿Sabéis cuándo nos damos cuenta? Es cuando llega el sábado que vemos que no podemos cubrir nuestras necesidades, y entonces todo es pelear con la madre o con la compañera y rechazar nuestros hijos; pero ¡cuántos cobardes nos los roban! eso no, nos sentimos cobardes. Es cuando llega el momento que ha de acabarse esa cobardía y para ello es menester la unión a fin de que esa burguesía sin entrañas no pueda con nosotros, y por esto compañeros, se os convoca a la Asamblea extraordinaria de socios y no socios que tendrá lugar el día 15 del que cursa a las 8 de

la noche, en números 57 del Día. La un Montepi

De C

El día qu en la «Sala gufa la trá mo pasado piedad bu a huelguis que fui a luchadores ser el es pueblo.

Y ya en dente y, t que se e a mano o uno poco ron de ha puesto de empleada porcionar los valier

Al salir ser más p enmascar de compa

Los vi durante e entre el e que cuan mueve, s de de ello

ñequito rándose s sombra y para travesón viej Nuevo y

¿Qué c te de man tal despas tal desapa su afirm

Anaqu que se ri

«Que t traponos aquella

brica, q gados l lizante de perra

A cuacumento

Vamos la plaza que van

Oye, p oriantes oigan lo

Quizá blar, per memoria y tración funto.

Dicen trapano bar para v a edigna y

Antes d antes dic erme qu puesto q no salia

me que s solo te m para se r

rabos, q a intere q repulier to lo es

Hay u Dako, y a presio la transi cara P de es ap

Hay a



echarlos fuera pues nos vengaremos todos juntos y tampoco quieren oír y declaran amarilla nuestra sociedad no parece sino que el odio sea el mismo conjuero pero no juzgarán como la vieja decía: Yo mataba el gallo y otro se lo comía. Por lo tanto el pueblo juzgará.

FEDERICO IÑIGUEZ Sin sans façon

Una demostración de que Federico Iñiguez tiene una sans façon descomunal, o cuando menos lo parece, es la afirmación de que todo obedece a cuatro u ocho «odiantes» de la fábrica de cristal, cuando en realidad lo único que existe es el acuerdo tomado por la Federación nacional de vidrieros y cristaleros de expulsar de su seno a la sección de cristaleros de Badalona por sus reiteradas traiciones a los vidrieros españoles. Esta es la madre del cordero y no las patrañas con que se desata Iñiguez.

Para hablar y proceder en la forma que lo hace Iñiguez, hay que estar bien informado, y ya vemos como ese individuo tiene necesidad de que se celebre un mitin de controversia para saber de que parte está la razón; ¿pero no habíamos quedado que todo era obra de cuatro u ocho «odiantes»? ¿Pero por qué esperar saber de qué parte está la razón si ya ha afirmado que sólo son cuatro u ocho que «con su mala fé destronillan a todos»?... ¿Qué es eso *¿sans façon* o majadería?

Nos parece a nosotros que para saber la verdad no precisa la celebración de mitines de controversia; basta con recordar la actuación de la mayoría de cristaleros de Badelona. ¿Ignora Iñiguez la traición hecha a la Federación en 1911 cuando el asunto de la media hora? ¿Ignora también que la traición ha sido descubierta por los mismos que la realizaron? ¿Se olvida Iñiguez que, cuando en Abril la Federación proyectó plantear la demanda de las ocho horas, el único obstáculo que se opone era la sección del cristal, y que los cristaleros españoles no gozarían de aquella jornada si el Comité hubiese parado mientes en la cobardía de los cristaleros de Badelona? ¿Sabe, por último, lo que han hecho los cristaleros de Badalona, salvando una honrosa minoría? Si que lo sabe, como sabe lo demás; pero se lo recordaremos por sí acaso.

El día 20 de Septiembre, debido a una bocherosa provocación patronal, se declararon en huelga los obreros de las fábricas Litigé y Planell, de Barcelona, y el Comité Central de la Federación, atendiendo a los acuerdos del último Congreso del oficio, circuló la orden de la huelga general por medio del telegrafo y el día 21 todas las secciones menos la de Badalona, habían dado su conformidad. Pero como habían mediado algunas palabras de un burgués que señalaban un peligro para los obreros caso de ir al paro nacional, el Comité tomó el acuerdo de, mientras preparaba el movimiento, celebrar una entrevista con los fabricantes del «trust» para pulsar si éstos colaboraban al plan de los demás patronos. Esta entrevista se pidió precisamente a D. Arturo Farrés, dueño de la fábrica de Badalona, y ésto lo sabían los cristaleros de esta ciudad, por cuanto momentos después de solicitarse, que era el día 21 de Septiembre, fué comunicado a la sección que estaba reunida en Asamblea general. En ésta, después de exponer las causas del conflicto de las fábricas de Litigé y Planell, se manifestó que probablemente no se iría a la huelga general; y sabido ésto y sabido también que el día 23 de Septiembre era el señalado para celebrar la entrevista con los patronos del «trust», la mayoría de cristaleros, dentro de la fábrica mismo, acordaron enviar una comisión para notificar al patrono que ellos no reconocían autoridad alguna al Comité de la Federación y que no irían a la huelga general, la cual sólo la querían cinco o seis individuos sobornados por los de Barcelona. ¿Ignora ésto Federico Iñiguez?

No, no lo ignora; y es por ésto que la mayoría de cristaleros de Badalona son acusados de traición a la Federación Española de Vidrieros y Cristaleros.

Y por esta razón se declara amarilla a la Sociedad que contribuye a organizar Iñiguez. Y por esta misma razón Iñiguez encontrará ventajas si consigue paralizar su lengua.

Entretanto, mientras forme parte de esa nueva Sociedad, será considerado como «amarillo», cuando no ver su establecimiento boicoteado. ¿Nos entiende?

## Lo de un manifiesto a los de Arte fabril

Ahora que el señor Dato nos ha levantado la tapa de la tumba donde teníamos nuestra pluma encerrada, lo volvemos a cojer algo estropeada, pero la volvemos a cojer para decir verdades a nuestras autoridades lo permitien. Cuantos en estas columnas vamos a poner a la picota por la enemistad que existe entre el proletariado y estos maldieros farsantes, pues decir la verdad es como si uno hiciera un crimen y en segunda es víctima de las verdades verdidas, pero se ha de entender, si el que dice la verdad es obrero. Si es a la privilegiada clase, entonces nada le pasa; pero esta clase, pocas son las veces que vierta verdades.

Pero vamos al caso, y a hablar del manifiesto y de los de Arte Fabril.

La burguesía de Arte Fabril por temor a entablar lucha con sus obreros cuando la huelga forzosa de la casa Galcerán, por la lucha que sostenía dicha casa con los contramaestres, esta burguesía se dió cuenta que los obreros de sus fábricas aprovecharían la ocasión para reivindicarse y pedir verdaderamente lo que necesitaban para el sostén de la vida.

Pero la burguesía de Arte Fabril, como todas, tiene sus gosquecillos y con éstos y un manifiesto que lanzaron a la opinión pública, desbarataron todos los planes de sus obreros haciéndoles ver que el Sindicato tenía que abonarse los jornales, del contrario tenían que separarse de él, mostrándose fieles amigos con el susodicho manifiesto de sus obreros, pues claro y categórico manifestaban que habían hecho la concesión de una peseta de aumento en los salarios cada semana a todos sus obreros sin distinción de clases.

Esta burguesía sin entrañas después, de burlarse de sus obreros, tiene el cinismo de hacer apología de la peseta de aumento, cosa que no llega para un pan de kilo; ¿esto no es un sarcasmo pueblo culto de Badalona? Y estos señores tuvieron la sans façon de presentarlo ante sus obreros y a este pueblo que calla y tiene que hablar, porque de un pueblo nadie debe de turbarlo ni ultrajarlo con sofismas como estos señores de Arte Fabril. Pero hay más sobre el manifiesto, para que sus obreros quedaran retraídos del Sindicato, y como se trata del sexo débil y alguno del sexo masculino que dejó los hábitos de sociología a la casa de sus burgueses, pronto quedó todo desmoralizado. Al poner de manifiesto ante la hoja, que todos los patronos de esta industria estaban estudiando una nueva concesión para que sus obreros no sufrieran tanto el aumento de las subsistencias, entonces fué cuando más se aprovechó esta nefasta burguesía de estos cándidos obreros que antes que pedir recojen firmas para llevarlas a casa del burgués dándose de baja del Sindicato. Pero estos patronos, algunos de ellos gente de orden, en el sentido de firmar un papelote en la prensa local después de la huelga general y tener la osadía de llevar un desorden el día que sus obreros se dan cuenta que desde que empezó esta maldita guerra que hacen su agosto con el aumento de sus géneros, que los mercados han aceptado un 60 por 100 en todos sus géneros.

Vosotros que sois gente de orden, tendríais que demostrarlo como los patronos de la Unión vidriera: que al aceptarles los mercados un aumento

en los géneros, se han dignado a disminuir horas de jornada y una peseta de aumento diaria a sus operarios. Pero tengan entendido estos señores de Arte Fabril que la U. V. de España no se ha dignado a redactar ningún manifiesto pero sí que han tendido ante sus obreros una abnegación que no la tendrán estos embustes y farsantes; este calificativo les debe de aplicar a estos señores. ¿A dónde está la nueva concesión? ¿con siete meses no habéis tenido tiempo de hacer un estudio? ¿a dónde está vuestra matemática? ¿la debéis tener escondida dentro vuestros conciencias verdad? Sea lo que sea; pero esta tranquilidad que tenéis con vuestros obreros, que sois amigos suyos, se ha de acabar lo pronto posible, pues estos están sufriendo las mil concupiscencias de esta vida arrastrada con el aumento de las subsistencias, y vosotros gente de orden no tenéis la sensibilidad de aumentar los salarios de los que os llenan hacermuchos años vuestros arcas.

Pues ya lo saben los burgueses de Arte Fabril, antes de que no les sobreesiga un desorden, a cumplir lo prometido, del contrario vamos a revolucionar las conciencias de todos sus obreros, y estos gozquecillos y los que se dejaron los hábitos de sociología a vuestras casas, esta vez no impondrán. Lo dicho, dicho.

Ya lo habeis oído obreros de Arte Fabril, los cristaleros han disminuido la jornada y han aumentado sus salarios, pero esto compañeros se conquista cantando al unisono dentro del Sindicato, sin este esfuerzo, vuestra burguesía siempre os acorralará y dividirá, y no podreis mejorar de condición.

¡Compañeros, a luchar como los vidrieros y cristaleros de España! no como los de Badalona de la sección cristaleras!

AZADERI

## Teatro del Centro Obrero

El Sábado día 10 de Noviembre tendrá lugar en la Federación de Sociedades Obreras, la inauguración de la temporada de 1917-1918, poniéndose en escena la grandiosa obra en tres actos

### Els dos Sargentos Francesos

y la comedia en un acto

### A PEL Y A RAPEL

Interpretadas ambas obras por los compañeros Bosch, Pijoán, Llibre, Centena, Genovés, Victor, Curto, Marino, Llansó y el joven Vila, secundados por la distinguida primera actriz Srta. María Escrivá.—Decorado nuevo.—Lujosa srastrería. A las 8 en punto.

## NOTAS

Debido al exceso de original, nos vemos obligados a retirar algunos trabajos, algunos ya com puestos, para dar preferencia a los asuntos de actualidad. Procuraremos publicarlos en el próximo número.

Nuestro colega *Tierra y Libertad*, enviará 20 ejemplares de cada número al compañero Pedro Requena Vela, San Juan de la Cruz, 5. - La Carolina (Jaén.)

El pago lo hará directamente.

La próxima pasada semana reapareció el semanario anarquista *El Hombre Libre*, que ve la luz en Madrid.

Los compañeros que deseen suscribirse o adquirir ejemplares de dicho periódico, pueden dirigirse a su Administración, Monte León, 42, sótano - Madrid.

Talleres Gráficos A. Lloret. San Joaquin, 30. Teléf. 125 B

L

REDACCION Calle de

¿Hacia el

Desde el despregonado el brazo de Hierro del país. Y esto tra regeneración nacional, ha sido políticos y de dolo cirujano q ma de Costa, había de cortar más fue un pu siempre un pu gnomínas de cuarteladas y tes en los anal polígrafo de G la ganzia de e por para esca pegarse como cheras que am de redentores. no es posible. la monstruos de todos los ración de la e este estado. E de posición, la forma que la renovación ómicos, polí. Aunque qu el país que ar una vida de v varios los pa e las concup primer orden. ra guerra ha constitución e mos, para que para que reco guida por sus un porvenir d modarse a la por las circun apocalíptico é. Sin embargo, de estos aires su vitalidad co continuar su tradicionales, de cuarteladas sonales, y el esas calamida todavía de se vación única que es la que madres. De los valo han venido o alto poder de fracassado, q ctepio; y es moa esperar